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一家之言一家之言

文坛一锥文坛一锥

每 天 早 晨 醒 来 ，总 有 那 么 一 小 会 儿 ，会 对 着 房 顶 发
呆。那呆，很像是一块在阳光下待久了的石头，在上面坐
一会儿，屁股热热的，似会绽出笑来。

而现实的声音，也会在某一个时刻灌进耳朵，丁零当
啷，像谁扔进来的锃亮钢镚儿。

从梦里出来，二羊倌的声音竟就进了耳朵了。二羊倌
的声音在很远的一座村庄，也在那座村庄若干年前的夏天
或者冬天、早晨或者黄昏。

二羊倌的声音何至于就从远处、从过去来到了耳朵
里，真是怪事！

其实怪啥呢？每个人的心里都会拥有自己的羊群，一
群或者两群，十群或者八群。每个人心的容量总是不同，
存放羊群的数量也总是不同。

就像二羊倌，一直不知道他叫啥名字，也不知道人们
为啥叫他二羊倌，但他有自己的羊群。早晨太阳从东南往
正南走的时候，他就赶了羊从村庄往西或者往东、往南或
者往北，走进日子。二羊倌每天走进日子，时间长了，不像
是他在走进日子，而是日子也是一群羊，跟在他的后边，一
直走，一直走，走进村子周围的河沟、树林或者绿草丛中。

二羊倌赶羊的声音很好听，还有调，那是二羊倌的调。
二羊倌的调很多，有小曲儿、北路梆子，还有口哨、咳

咳腔。二羊倌的鞭子甩出去，就能把他的这些腔调串起
来，就像地上的路把他的羊群串起来一样。

其实二羊倌早就不在了，可是我一直能听到二羊倌的
声音在每天早晨灌进耳朵。

后来我成了二羊倌，我喜欢领着一群发过的呆或者正
在发的呆，寻找一片青草，或者寻找一片漂满了枯枝残叶、
水虱子、翻片子等东西的水池。我喜欢把那群呆们扔进青
草丛里或者水池。然后躺在阳光下，继续发呆。发呆是我
孕育羊群的方式。

有人骂狼的声音、骂屠刀的声音飘来飘去，也有用锉
刀或者大锯锉割的声音撞来撞去，我只听着我的呆们啃食
青草的声音、在漂满东西的水池里玩水的声音，慢慢地让
又一些呆从我的呆里走出来。

其实于我而言，那些呆们，似乎就是我的文字。我的
文字，就是跟在我身后的羊群，我领着它们努力找到水草
丰美的地方，但或许找来找去，在它们的眼里看到的只是
枯草或者在梦里才能见到的青绿。

是 2016 年，经山西省作家协会推荐，我进入鲁迅文学
院学习。这是一次寻找的过程，或者也是一次出走的经
历。是我领着我的羊群，亦或是我的羊群反过来催着赶着
我，从一片草滩来到另一片草滩，而无论我还是我的羊群，
都是为了看到一些惊奇在某一个地方等着我们。是在鲁
迅文学院的某一天，山西希望出版社的一位领导给我打了
电话，让我写一本书，写一本与儿童有关的书，而我在鲁迅
文学院参加的学习班，就是儿童文学高级研修班。

在那一刻，我身后的羊群眼睛亮了起来，它们在北京
市朝阳区芍药居文学馆路一栋 6 层小楼的房间里彻夜难
眠，并望着北京的夜空，听着玉兰花盛开、银杏果落地的声
音，听着那棵高大的柿子树上仅剩下两个柿子的窃窃私
语，发出了只有忘情地咀嚼青草时才能发出的声音。

那一段时间，分外晴朗，一缕阳光从云彩里钻出来，另
一缕阳光从楼顶上跳出来，而大多数的阳光披着七彩的绸
衣，在树枝上跳舞，在玻璃里做鬼脸，在鸽子的脊背上弹吉
他，在风的翅膀上荡秋千。还有一些似是娇惯久了的，只
就用长长的胳膊吊在太阳的脖子上，也不唱也不跳，懒洋
洋地做完了一个梦，再做另一个梦，直到把要做的梦都做
完了，再返回来把所有的梦重新做一遍。

是的，我的羊群看着那些阳光，特别是当它们看到一
个一个梦从那懒洋洋的阳光孩子的脑海里放电影一样流
过的时候，都笑了起来，忍也忍不住，憋也憋不住。

我的羊群开心地笑着，一直笑一直笑，一不小心，它们
都走进了一片开阔的青草地，那片草地就是《点点白的俏
鞋子》（希望出版社 2019 年 8 月出版）。

是的，那是一本关于鞋子的书，是关于一个名字叫“点
点白”的太阳女儿的鞋子的书。当然，还有稀哩吧啦星、绿
皮车、皮皮风，还有光光亮和宇宙世界超超级美声小姐灰
头鸭。而那个讨厌的黑暗之魅，则被孤独彻底控制了。孤
独可能会毁掉一切，而团结的力量不仅可以助推成长，更
能战胜那不可一世的邪恶。

而我知道，这所有的一切，都只是我的羊群们一起做
出来的一个游戏。

在某一个早晨，当我知道了一个有关文学奖的消息，
我的羊群、我的那些羊们正在低着头认真地吃草，我也在
让我的一个又一个的呆们从我的梦想中列队而过。

而二羊倌赶羊的声音又在我的耳朵里响起。那么遥
远，又那么切近！

二羊倌的声音在耳畔响起
侯建臣

1942年 5月 23日，毛泽东同志在延安文艺座谈会上发
表重要讲话，阐明“文艺为什么人”的根本问题，深刻论述
文艺和人民群众、文艺和革命斗争、文艺和社会生活的关
系，是一篇从事文艺创作和文艺评论的指导性文献。人民
作家赵树理，是在毛泽东同志《在延安文艺座谈会上的讲
话》（以下简称《讲话》）精神指引下成长起来的，他的文艺
创作理念、许多优秀作品，是我们文学界的宝贵财富。

在延安文艺座谈会召开之前，部分文学艺术家存在作
品脱离群众的倾向、观念自由主义的倾向等问题。针对这
些问题，毛泽东同志在大量调查研究的基础上，多次与参
加座谈会的代表反复交谈，找准问题的实质，发表了这篇
《讲话》，目的是要解决文艺领域的问题，希望产生大量优
秀的作品。赵树理用《小二黑结婚》《李有才板话》等优秀
作品，很好地实践了《讲话》精神。赵树理自觉选择人民性
的写作道路，对广大作家和评论工作者的创作与研究，对
当今文学作品的指向性和未来文学的道路，都是非常富有
启示性的。

践行理论注重方法

我们学习《讲话》精神，除了要掌握、理解、践行一些核
心论断之外，更重要的是落实毛泽东同志提出的文艺立场
和文艺表现方法。

第一是立场问题，也就是“文艺为什么人”的问题。广大
作家为什么要创作？毋庸置疑，文学是为人民服务的，人民
群众的火热现实生活和我国厚重的历史文化，为作家提供了
最丰富、最生动、最多样、最具典型性的创作源泉，这是非常
值得表现的。但是具体来说，怎么理解？我们的创作是不是
能够发现、正视社会生活的主流现象，给人们以力量和智
慧？这是非常重要的。现实生活中的小二黑原型岳冬至是
一个悲剧人物，然而，赵树理经过调研之后，进行了艺术的改
造，使读者看到在一个新的社会形态下，年轻人有光明的未
来，那些传统的、落后的文化观念必须消除。赵树理的高明

之处，就是明白了作家应当有的立场。所以，学习《讲话》精
神，决不能不解决立场问题就创作。

第二是方法问题。作家创作首先要选择题材，我认为
面对各类题材，用什么方法写、会不会准确写是关键。如
果处理的方法没有思想性和艺术性，或者处理不恰当，那
就什么题材也写不下去。比如赵树理的《李家庄的变迁》，
是革命历史题材，一般作家写这类题材主要是写战斗的，
但他的书里没有多少作战场面，使我们印象深的是农村各
种各样的人的生存方式。他写得高明，这就是方法对了。

第三是艺术多样性问题。赵树理不仅仅是继承传统，
更有创新意识，他采用与一般作家写法不同的表达方式，
让人感到眼前一亮。以赵树理为榜样，作家们在创作当
中，既要学习、继承和弘扬优良传统，也要注意艺术创作的
多样性和丰富性，各种各样的艺术形式都应该有。

初心不改为民代言

1949年，赵树理随工作单位进了北京。到 1965年举家
迁回山西，15年的时间里，赵树理有一多半时间是在晋东南
农村生活的。他跟农民们吃住在一起，如鱼得水般愉快。他
把自己当作农民中的一员，操心庄稼收成好坏，研究农业政
策的实施，帮助农民开展文化娱乐活动。他总是心甘情愿地
充当农民的代言人，时时处处维护农民的利益。

对于赵树理的农民情结，在时下的一些作家看来，他
活得实在是沉重，一位作家只管写你的小说就够了，当什
么 农 民 的 代 言 人 ，管 什 么 农 业 生 产 该 如 何 进 行 ，累 不 累
呀！的确，赵树理时刻想着农村政策，想着农业生产，想
着农民的利益。按常理，这些事情不是他这位作家必须
想 的 ；他 却 想 得 那 么 投 入 ，那 么 执 着 ，并 且 要 奔 走 呼 号 。
应当说，这就是赵树理的性格特征。正是这种性格铸就
了赵树理的独特人格，也是他能够写出一部又一部脍炙
人口的小说、创造出一个又一个让人难忘的艺术形象的
重要原因。

倾注心血创作精品

今天我们文艺工作者学习毛泽东同志的《讲话》，学习
赵树理的人生道路和艺术方法，就是要树立正确的文艺观
和价值观，创作出让广大读者喜欢阅读的优秀作品。

首先，文艺创作为大众服务不能计较名利得失。文艺
工作者为人民大众服务，是职责。赵树理说，他没有想要
登上文坛，自己的作品能进“地摊”、老百姓喜欢看就满足
了。他的创作理念是要让普通老百姓可以阅读文艺作品，
让大家能够有精神享受。因此，文艺工作者一定要摒弃得
名获利的想法，用优秀作品为人民大众服务。

其次，文艺创作要关注社会问题，关心公共事务。文
艺工作者要努力深入生活，跟群众打成一片，才能获得丰
富素材。赵树理的许多经典作品读者很熟悉，这些素材是
他长期深入农民群众中得到的。赵树理多次表示，他写的
东西是政治上起作用，老百姓愿意看。当下老百姓愿意看
的是，能够真实反映人们在创造物质文明和精神文明过程
中发生变化的故事。赵树理所说的“问题小说”，就是要及
时关注当前的社会问题，这样的观念永远不过时。

再次，文艺创作要有丰富多彩的文体意识。文艺工作者
在艺术表现方式上要吸收各种好的手法。赵树理写小说，主
要目的是给农民看，他选择了大众化、民族化、通俗化的文体
表现方式，自然，农民读者非常喜欢。选择读者可以接受的
文体创作，也是当今文艺工作者要特别重视的。

最后，文艺创作者要明确自己的身份。文艺工作者要
确立自己是代表人民大众创作的，摆脱个人主义思维。赵
树理有三重身份：党的干部、知识分子、农民身份。三个写
作身份在赵树理身上得到有机融合，就是因为赵树理有自
己的写作主体意识，写农民，为农民写。因此，赵树理对文
艺工作者有极大的示范性、榜样性作用，我们都要明确各
自的身份，只有这样，在创作中才不会迷失方向。

（作者为中国赵树理研究会会长）

精神航标在 创作活水涌
杨占平

《点点白的俏鞋子》插图 赵 静 绘

当我们打开电脑打算写
一个故事，寻找好选题，是首
要任务。

网络文学一直都存在题
材同质化严重的问题。一类
题材火了，大家一窝蜂去写，
因此出现了许多题材分类，
如赘婿文、萌宝文、闪婚文、
替嫁文等同质化作品，也许
短时间内可以蹭到流量的红
利，但长此以往，落入窠臼，
造成读者的审美疲劳，会遭
市场的反噬和扼制。

好选题如同一块璞玉，
创作者就是采玉人，要有火
眼金睛。许多人认为火眼金
睛是一种天赋，或者认为好
选题是灵光乍现，妙手偶得，
其实不然，孙悟空的火眼金
睛也不是天生就有，是经过
火炼烟熏，才淬炼而得。如
何练就火眼金睛，在选题时
独具慧眼？

摆脱随机创作和跟风创
作 模 式 ，找 到 自 己 的 赛 道 。
作者首先要了解自己，找准
自己的位置和方向，明白自
己擅长哪一类题材，能够驾
驭哪一类题材。原有的随机
创作和跟风创作模式，等同
于靠天吃饭，不仅质量不稳
定，还容易产生挫败感和自
我怀疑，得不偿失。

走进人物心里，让人物
确定选题。走出书斋，观察
生活，这是老生常谈的观点、

大家的共识，许多创作者其实都具备基本的选题嗅
觉，能够紧扣时代脉搏，从生活中和网络话题里捕
捉到当下的热点。但是，仅仅看到这些还不够，要
清楚一点，现象不是故事，时代情绪不是故事，事件
也不是故事。发现背后的隐喻，提炼主题，确定主
旨，才能找到一个故事。事件就像一块包裹着石皮
废料的璞玉，一块璞玉到了手里，要雕一尊像，还
是做一个手镯，这是个问题。一位创作者，要以艺
术的但又符合生活逻辑的手法从事件中挖掘提炼
出闪光的东西。我的做法是，假设自己是这个事件
的主人公，代入自己后，思考人物的动机是什么，会
如何选择，如何推动事件的走向。

好选题如同老面发酵，不要急于求成。把更多
心思放在选题的打磨上。收集素材、确定选题、撰
写大纲，少则一两个月，长则需要一两年甚至更久
的时间。即使写好了大纲，我也不会马上动笔写正
文，我会先放一放，过几天或一段时间再看看。我
把这个过程，叫作面团“发酵”，发酵对水温、气温、
时间都有要求，选题也是如此。大纲写好之后，放
一段时间，会不断有新的想法涌进来，也会有旧观
点被去掉，会产生新旧的碰撞和磨合。

古人说“琢磨璞玉，美玉出焉”，作为创作者，
在浮躁俗世中，我们更需要这份静气，沉潜下来，从
选题入手，打磨好手中的每一部作品。
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王松以高产写作为人称
道，而更具影响力的，是其坚
持不懈的叙事探索精神。最
近 创 作 的 长 篇 小 说《热 雪》
（作 家 出 版 社 2023 年 4 月 出
版）令人加深了这种印象。

小说讲述的是一个围绕
土地流转和承包所展开的北
方 乡 村 故 事 。 土 地 的 重 要
性，对于从农耕社会走出来
的一代代人，怎么强调都不
过分。由于本世纪城市化进
程的提速，很多人加快了离
乡 的 脚 步 ，进 入 了“ 他 乡 时
代”。而家乡是当下的、鲜活
的、单纯的、亲近的，如果家
乡有发展、收入有提高、生活
有保障，一般人还是愿意在
家乡生活。

乡村振兴总是发生在家
乡的故事，因此只有留住人，
特别是留住“能人”，才谈得
上乡村振兴。在小说中，赵
家坳出能人，中青年一辈脑
筋活，“眼珠一转一个主意”，
把 赵 家 坳 建 设 得“ 风 生 水
起”；也有外乡人一起参与，
成为活跃赵家坳经济发展的
骨干分子。《热雪》没有正面
或反派人物，不以价值观为
界限，人物不具太多的破坏
力和伤害性。区别只是新旧
之分，偏向于大胆或懦弱，进
取或保守，带有农民和小农
经济乡土特色，总体可称之
为善良、耿直、可爱。

乡村能否留住能人，还
要取决于其经济发展前景如
何，这是一个互为因果、彼此
关联的问题。当今农民对土
地 的 态 度 很 复 杂 ，这 给《热
雪》提供了有声有色、有滋有
味的丰富内容。《热雪》精妙
地把握住中国小农经济传统
下农民的种种矛盾心态，通过多种人物关系纠葛与鲜活的细
节描写，表达了对时代变迁中农民的经济观、利益观的尊重
和理解。他深知土地的命运与农村走向现代化息息相关，在
小说中通过这些“能人”围绕土地流转的各种计算、运作和博
弈的展示，打开了错综复杂的乡村背景和丰富多彩的人性世
界，这一切相互映照，彼此勾连，将读者置身于引人入胜的叙
述现场。读者也由此感受到，乡村中的新型人际关系，如何
激活了传统农业模式的“熟人社会”，给我们一种启示，小说
的历史感未必只有用重大历史事件来表达，把社会生活的当
代性和自然情态写出来，就具有见证历史的价值。

驾驭长篇小说，有些作家潜意识里总有欲罢不能的史
诗情结，热衷于大制作、大气象，王松显然没有这类考虑，没
有刻意凸显深重的历史忧患、痛苦的人性挣扎，不做历史定
位和标签，而是深入潜流状生活形态，记录乡村振兴，展示
民间烟火，发掘小说美学的愉悦性，尽可能多地提供弥漫在
生活故事中的趣味性。以往王松的小说常常表现为一种

“重口味”叙事，也可称“强叙述”，属于颇具刺激感和震撼性
的传奇书写，下笔狠、着墨浓，且时有“命案”发生。这两年，
自《暖夏》到《热雪》，这种“重口味”叙事已是面目全非，注入
了许多中国戏曲或曲艺元素，从麻辣刺激到云淡风轻，进入
了返璞归真、大味必淡的境界。王松的小说文本不见任何
雕琢痕迹，似乎都是些寻常的“规定动作”，语言近乎白描，
这需要强大的自信、厚重的经验和娴熟的技巧作支撑。化
浓重为平淡，化复杂为单纯，化技巧为无痕，显而易见，这种
现实主义书写，永远比刻意“炫技”更有难度。

审美标准多元化，本是促进艺术思想解放、拓展审
美空间的好事，没想到竟会成为诗坛乱象的祸因。

爱诗的青年空前增多，这是好事。作为个体行为，
诗歌怎么写，都无妨。但口水诗并不是诗，必须辨清诗
和非诗的界限。虽无统一的明确的标尺，但可以依靠读
者 的 心 灵 感 应 。“ 天 上 的 白 云 真 白/非 常 非 常 白 ”是 诗
吗？“妈妈做的烙饼/是世界上最好吃的”是诗吗？诗歌
语言须含诗性、诗质，即使是朴素的、直白的，也能从中
读出诗情、诗意、诗美、诗趣。

不久前，看到一篇题为《如何评价新诗大众化》的文
章提出：“合理评价新诗大众化，要区分大众化和专业化
两个问题，二者应当分开来谈，以免陷入片面否定新诗
的泥潭中去。”文章认为，谈论大众化的诗歌，要聚焦其
社会功能、文化功能；而谈诗的审美问题，则需聚焦专业
化的诗歌，关注那些出类拔萃的经典之作。这让我想起
早被质疑的小众化、大众化之说。多年前，有文学评论
工作者提出“诗是小众化的，诗是贵族的，只有贵族的心
灵境界，才能写出具有很高境界和情趣的诗”。贵族的
心灵境界是什么？为什么大众就不能写出具有很高境
界和情趣的诗？事实是，诗坛很多优秀诗作均是从大众
中产生，都是由无名诗人所写，后来才逐渐知名起来的。

至于说不同标准，“多元化”借口下，各自都是标准，
人人都是标准，没有标准成了今天的标准。零门槛，零

审查，零成本，于是网络诗火爆。必须明确，口水、废话
不是诗，口水就是口水，废话就是废话，那是非诗的文字
垃圾，不可以此来污名“诗歌大众化”。即便所谓的专业
化诗，也不可能篇篇经典，仍有高低优劣之分。可见，诗
歌大众化、专业化之分，要进行更加明晰的定位和判断。

倡 导“ 我 手 写 我 口 ”，目 的 就 在 于 促 进 新 诗 走 向 大
众，好交流、便沟通，没有古体诗难解典故的障碍。没想
到，现在新诗竟也出现隔膜，或不循语法、故弄玄虚，或
词语错乱、俨如卦爻。好懂的词语，不好懂的诗句。作
者到底想表达什么审美意味，自己也说不清。

新诗还在寻路，尚未定型，不可能一帆风顺，一定还
会有曲折颠簸。幸有指南针，“走向人民大众”，方向正
确，导向得力，新诗必定能健康发展。

人民大众始终是诗歌的主体。诗歌大众化，是中国
诗 歌 的 方 向 。 诗 人 ，首 先 是 社 会 人 ，思 想 敏 锐 ，内 心 张
扬，敬畏生活，感恩社会，怀有善心和德行。读诗，读出
诗人的精气神，诗便有了魂。诗魂，可以说是中国诗歌
的标准。不论“大众化”还是“专业化”，标准唯此。诗人
固然可以有各自的审美趣味，但绝不可以低俗、庸俗、恶
俗，那是丢了魂。

诗歌大众化岂能走偏
黄东成
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毛泽东同志《在延安文艺座谈会上的讲话》是党领导文艺工作的纲领性文献。适值《在延安文艺座谈会上的讲
话》发表 81 周年，本版编发相关文章，展现文艺工作者对党的文艺理论实践的探索，《精神航标在 创作活水涌》再
论赵树理以人民为中心创作导向的深远影响；《诗歌大众化岂能走偏》批评文艺大众化中的不良倾向；《观照新农村
人物世界》是当下作品坚守人民立场的体现；《告别跟风写作》表明网络文学创作也应遵循党的文艺理论指引，深入
生活，为创作打下坚实基础。希望文章对新时代文学工作者改进作风、推出精品有所裨益。 ——编 者

《热雪》书影


